

Garry Conille dresse le bilan des 100 premiers jours de son gouvernement

Le Premier ministre Garry Conille a fait le bilan de ses 100 premiers jours à la tête de la primature. Lors de l'audience publique sur les 100 jours de sa gouvernance organisée, jeudi 19 septembre à l'hôtel Karibe, le locataire de la Primature est revenu sur ses réalisations et sur les grands chantiers de son gouvernement pendant ces trois derniers mois.

Par [Jonasson Odigène](#)

Aux commandes de la Primature depuis le 12 juin 2024 date à laquelle il a été investi dans ses fonctions, le Premier ministre Garry Conille a lors d'une séance d'audience publique fait le bilan de ses 100 premiers jours. Cette audience, M. Conille l'a placée non pas dans la perspective d'un "bilan classique" mais d'une "vraie réflexion sur la situation actuelle et sur la voie à suivre pour sortir Haïti d'une impasse".

Selon Garry Conille, ces premiers mois ont été consacrés à "poser les fondations d'une gouvernance inclusive et réformatrice", louant les efforts qui ont permis la formation d'un gouvernement en un temps record, avec un pourcentage de plus 35% de femmes, avec 10 ministres issus de secteurs représentés au sein du Conseil présidentiel de transition et de quatre autres ministres, des "personnalités non-partisanes" qu'il a choisi pour travailler au-delà des clivages politiques.

Constat d'une situation macabre

Dans un **documentaire** réalisé spécialement en cette occasion, Garry Conille a fait le constat d'une situation chaotique, appelant à l'urgence de comprendre la gravité de la situation. À la base de ce chaos, outre l'agression des groupes armés et la détérioration de la situation globale du pays, le chef du gouvernement a souligné "l'effondrement total des institutions du pays", "des structures étatiques en ruine" et dépourvues de ressources essentielles pour fonctionner, et le sous-financement et le sous-équipement des administrations publiques.

« **La corruption presque généralisée et la violence** ont dévasté nos institutions, le manque de leadership stable a engendré une paralysie totale des activités privant les citoyens de services de base », a indiqué M. Conille, imputant cette situation également à l'instabilité politique chronique et la mainmise d'une minorité sur les appareils étatiques.

Du temps et de la détermination pour redresser la situation, réclame Garry Conille

Se basant sur son expérience, le Premier ministre s'est montré rassurant en soulignant que le pays peut sortir de cette impasse. Toutefois, il a appelé à ne pas sous-estimer la crise actuelle. « La gravité de cette crise ne peut plus être sous-estimée. Les défis

auxquels nous sommes confrontés ne vont pas se résoudre demain ni sans un engagement massif et des ressources supplémentaires », a lâché le Premier ministre « **Il faudra du temps, de la solidarité, de la patience, du courage et une détermination sans faille pour redresser Haïti** », a réclamé Garry Conille.

« Je n'ai pas de doute qu'ensemble, nous allons pouvoir rétablir la sécurité, nous aiderons nos déplacés à retourner chez eux, nous relancerons notre économie, nous apporterons les changements qu'il faut à notre constitution et finalement nous organiserons les élections l'année prochaine et un nouveau gouvernement sera en place le 7 février 2026 », a promis le numéro un de la Primature, soulignant qu'avec le concours de tous, surtout de la communauté internationale, le pays peut sortir de l'impasse.

Des actions et réalisations du gouvernement

Dès son installation et la constitution de son gouvernement, le Premier ministre a indiqué avoir adopté des "priorités claires" afin de mobiliser les ressources internes pour agir vite et de manière efficace. Parmi les actions, Garry Conille a mentionné une analyse de chaque ministère pour comprendre les défis auxquels ils sont confrontés, la mise en place d'une feuille de route pour chaque ministère alignée sur les priorités de l'Accord du 3 avril, l'adoption d'un budget rectificatif axé sur le social et la sécurité qui inclut des programmes d'urgence et financé par le Fonds monétaire international (FMI) pour soutenir les plus vulnérables et renforcer les dépenses de sécurité.

Le Premier ministre a fait part d'un plan d'investissement de 2,2 milliards de dollars sur deux ans établi avec les partenaires internationaux pour répondre « rapidement aux besoins de relèvement ». Il a par ailleurs indiqué une "augmentation significative" des dépenses pour le secteur social, atteignant 9,3 milliards de gourdes pour le dernier trimestre de l'exercice fiscal, et l'obtention d'une enveloppe supplémentaire de 40 millions de dollars de la Banque interaméricaine de développement (BID) pour renforcer ledit secteur et le décaissement de 20 millions de dollars d'appui budgétaire pour cet exercice fiscal.

Garry Conille a aussi mis l'accent sur des actions en cours pour « rationaliser les dépenses publiques et assainir la feuille de paye de l'administration d'État », annonçant des enquêtes et des audits initiés dans plusieurs ministères. Une action qui, dit-il, est essentielle « pour renforcer la transparence, l'intégrité de nos institutions et regagner la confiance de la population » et des efforts de modernisation du système fiscal.

Le chef du gouvernement a évoqué des discussions en cours avec la Banque centrale afin de venir en aide aux entreprises privées affectées par la crise sécuritaire. Il a annoncé des mesures pour lutter contre la corruption, en renforçant les capacités des institutions de contrôles et des dispositions pour une meilleure performance des institutions de perception de l'État.

Sur le volet sécurité, Garry Conille a insisté sur les efforts de renforcement des capacités des Forces armées d'Haïti (FAD'H) dans la lutte pour le rétablissement de la sécurité, des discussions pour l'acquisition d'équipements adaptés pour les forces de l'ordre et la constitution d'un fonds pour la reconstruction des postes de police et la

prise en charge des policiers et de leur famille, appelant au soutien de la population dans le cadre des efforts pour rétablir la sécurité.

Parmi les priorités du gouvernement de la transition figure les élections, le Premier ministre a annoncé en ce sens des actions préparatoires pour « évaluer les capacités opérationnelles et fonctionnelles de toutes les structures qui seront impliqués dans les élections ; l'engagement d'expert pouvant aider à relancer la machine électorale et faire l'inventaire des besoins du Conseil électoral ». Pour ce qui est du financement des élections, Garry Conille a indiqué l'existence d'un fonds commun avec des acteurs internationaux, soulignant qu'Haïti y participera à plus d'un tiers du montant global, qui est de plus de 120 millions de dollars.

Plusieurs ministres du gouvernement sont intervenus dans ce documentaire pour présenter le bilan de leurs travaux durant ces 100 derniers jours. En marge de la projection, Garry Conille, équipé de micro-casque sans fil, accompagné des ministres de son gouvernement est passé sur scène pour répondre aux questions du public et approfondir certains points de la stratégie gouvernementale.